

EL GOBIERNO.

DIARIO POLITICO DE LA TARDE



Lunes 5 de Octubre de 1874.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Madrid, en la Administracion de EL GOBIERNO, Hortaleza, 7, principal, y en las librerías de Durán, Bally-Bailliere, Cuesta, Medina y Navarro y vinda de Pontarr.

NUM. 833.

AÑO III.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Madrid: Un mes, 3 pesetas. Provincias: Un trimestre, 7,50 anticipados; pagados directamente, 8,50 por medio de comisionados. Ultramar: Antillas, 15 el trimestre; Filipinas y Fernando Poo, 20 idem. Extranjero: Portugal, 10 el trimestre; Francia, 12,50 idem; Bélgica, Italia, Suiza, Inglaterra, Alemania, Holanda y demás países del Norte, 15 idem. América, 18 idem.

EDICION DE MADRID

PARTE OFICIAL.

(Gaceta del 4.)

MINISTERIO DE HACIENDA.—Decreto creando un premio de 625 pesetas en cada uno de los sorteos de la lotería nacional para las hermanas solteras y menores de edad de militares y patriotas muertos á manos de los partidarios del absolutismo desde el 1.º de Octubre de 1868. Dichos premios serán considerados como lotes personales, y se adjudicarán por sorteos en la misma forma y con completa separación de los que se verifican en la actualidad para los hermanos que tienen anteriormente reconocido su derecho.

Relacion de los decretos sobre personal de dicho ministerio expedidos en el mes de Setiembre último.

Se nombra segundo jefe del departamento de liquidacion de la direccion general de la Deuda pública á D. Francisco Góicoechea, administrador jefe de la Fábrica Nacional del Sello.

Se nombra administrador jefe de la Fábrica Nacional del Sello á D. Leandro Campomanor, segundo jefe del departamento de liquidacion de la direccion general de la Deuda pública.

Se nombra teniente fiscal de la fiscalia de la direccion general de la Deuda pública, con la categoria de jefe de administracion de tercera clase, á D. Vicente Fuenmayor, jefe de administracion de la misma clase de la seccion de letrados de este ministerio.

Se nombra oficial de este ministerio, con la categoria de jefe de administracion de primera clase, á D. Teodomiro Collazo, que lo es con la de jefe de administracion de segunda clase.

Se nombra oficial de este ministerio, con la categoria de jefe de administracion de segunda clase, á D. José Perez Valdés, interventor de la ordenacion de pagos del ministerio de Gracia y Justicia.

Se nombra oficial del ministerio de Hacienda, con la categoria de jefe de administracion de cuarta clase, á D. Fermín Campoblanco y Gallardo, empleado cesante de igual categoria.

Se declara cesante por supresion, con el haber que por clasificacion le correspondia, á don Ignacio Martín Esperanza, asesor de la direccion general de la Deuda pública, con la categoria de jefe de administracion de segunda clase.

Se declara cesante por supresion, con el haber que por clasificacion le correspondia, á don Juan Morales y Serrano, inspector general de Hacienda, jefe del cuerpo de inspectores.

Se admite la renuncia del cargo de inspector general de Hacienda á D. Leopoldo Brockman, declarándole cesante con el haber que por clasificacion le correspondia, y quedando suprimida dicha plaza en virtud de la reforma hecha en el cuerpo de inspectores generales de Hacienda.

Se nombra en comision contador de primera clase del Tribunal de Cuentas de la nacion, con la categoria de jefe de administracion de cuarta clase, á D. Juan María Tomé, tenedor de libros de la Ordenacion de pagos por obligaciones del ministerio de Fomento, que ha servido destino de mayor categoria.

Se nombra tenedor de libros de la Ordenacion de pagos por obligaciones del ministerio de Fomento, con la categoria de jefe de administracion de cuarta clase, á D. Andrés Caamaño, jefe de negociado de primera clase, cesante de la direccion general de Propiedades y Derechos del Estado.

Se concede la jubilacion con el haber que por clasificacion le correspondia á D. Luis Antolin y Zayas, contador de primera clase del Tribunal de Cuentas de la nacion, con la categoria de jefe de administracion de tercera clase.

Se nombra contador de primera clase del Tribunal de Cuentas de la nacion, con la categoria de jefe de administracion de tercera clase, á D. Pedro Mas y Oseta, que sirve igual destino con la de jefe de administracion de cuarta clase.

Se nombra contador de primera clase del Tribunal de Cuentas de la nacion, con la categoria de jefe de administracion de cuarta clase, á D. José María Ibarrola y Garcia, que sirve igual destino en comision con la de jefe de negociado de primera clase.

MINISTERIO DE FOMENTO.—Para evitar los perjuicios que habian de resultar de continuar en suspenso la matricula de los establecimientos antes libres, sobre los cuales ha de informar el Consejo para su conversion en públicos, el presidente del Poder ejecutivo de la Republica ha tenido á bien autorizar á los de la referida clase, cuya conservacion hayan solicitado las diputaciones ó ayuntamientos en el tiempo y forma que previno la orden de 6 de Agosto último, para que abran la matricula con sujecion á lo que se resuelva en cada expediente, siendo incorporables dichas matriculas en los establecimientos oficiales, caso de quedar cerrados aquellos en que se hubieren hecho.

DIRECCION DE LA CAJA GENERAL DE DEPÓSITOS.—Esta direccion general ha acordado los pagos que se expresan á continuacion para el día 6 del corriente, de diez á dos de la tarde: Carpetas atrasadas, tercera parte en papel de intereses de depósitos en efectos públicos, segundo semestre de 1873.

Intereses de resguardos al portador no depositados en esta Caja general del primer semestre de 1874, carpetas números 451 al 60 de señalamiento.

Idem de resguardos al portador depositados en esta Caja general del segundo semestre de 1873, bolas 61 al 70 de sorteo, que comprende las carpetas números 861 al 70, 801 al 70, 41 al 50, 391 al 400, 561 al 70, 761 al 70, 481 al 90, 261 al 70, 971 al 80 y 661 al 70 de señalamiento.

Amortizacion de resguardos al portador de 30 de Junio de 1874, bola 36 de sorteo, que comprende la carpeta número 166 de señalamiento.

Continuacion del pago, segun el orden que tiene establecido esta oficina, de todas las carpetas de intereses de resguardos al portador depositados en esta Caja general que no se presentaron al cobro en los dias en que fueron llamadas para su pago.

Esta direccion general ha acordado los pagos que se expresan á continuacion para el día 7 del corriente, de diez á dos de la tarde: Intereses de resguardos al portador depositados en esta Caja general del primer semestre de 1874, carpetas números 451 al 70 de señalamiento.

Idem de resguardos al portador no depositados en esta Caja general del segundo semestre

de 1873, bolas 71 al 80 de sorteo, que comprenden las carpetas números 871 al 80, 271 al 80, 471 al 80, 591 al 600, 631 al 40, 431 al 60, 581 al 90, 21 al 30, 611 al 20 y 531 al 60 de señalamiento.

Continuacion del pago, segun el orden que tiene establecido esta oficina, de todas las carpetas de intereses de resguardos al portador depositados en esta Caja general que no se presentaron al cobro en los dias en que fueron llamadas para su pago.

ADMINISTRACION DEL CORREO CENTRAL.—Habiéndose dispuesto por el Gobierno retirar de la circulacion desde el 4.º del actual los sellos de correos de 10 centimos de peseta, se anuncia al publico que desde el día 4º del mismo, en que termina el canje por los nuevos, no circulará la correspondencia que se reciba con los sellos antiguos.

(Gaceta del 5 de Octubre.)

MINISTERIO DE LA GUERRA.—Ordenes dando de baja en el ejército al capitán de infanteria D. Luis Nogués y Roselló y al profesor de veterinaria D. Antonio Arenas Gomez.

Parte detallada de la toma de Amposta.

GOBIERNO MILITAR DE LA PLAZA Y PROVINCIA DE TARRAGONA.—Excmo. señor: Anoche, y á consecuencia de nueva tormenta, y sin duda de crecidas lluvias por el Segre, se desbordó el Ebro invadiendo de nuevo la poblacion y derribando otro trozo de muralla, y despeñándose la garita y centinela que habia sobre ella.

La faccion del cura de Hix con las de Mañero y otras reunidas, en número de unos 1.500 hombres, pasó por Roquetes con direccion á Amposta, aumentando en su marcha con cortaduras y barricadas las dificultades ya creadas y proponiéndose defender el paso; pero sorprendidas en su nocturna marcha por la tormenta y crecida del río, y detenido por el fuego de la plaza, me afirmé en la necesidad de intentar un golpe de mano rápido sobre Amposta, como medio de evitar mucha sangre, y tiempo; y convencido de que la terrible noche que hacia, si bien creaba gran peligro á la expedicion, podia favorecer su éxito, dispuse que á las dos de la madrugada, y cuando mayor era la fuerza de la avenida, se embarcasen en tres lanchas las compañías francesas de Tortosa, y dejándose llevar por la corriente cayesen sobre Amposta; y así se efectuó, mandando la expedicion el comandante militar nombrado para aquel punto comandante Sr. Yori.

Embarcada la fuerza con gran exposicion por la multitud de maderos, molinos, barcos y otros objetos, se dejó arrastrar por la corriente, que era tan rápida, que les llevó, en una hora á Amposta, donde una de las barcas pudo atracar, aunque con gran dificultad, y entrar en la poblacion por sorpresa, tomándola y cogiendo tres prisioneros, uno herido, armas y otros efectos.

No pudo ponerse toda la fuerza que habia en Amposta porque otra barca fué arrastrada por la corriente sin poder atracar al punto designado hasta más tarde, con gran trabajo y exposicion.

Recibida la señal de estar efectuada la operacion y observar al amanecer con el magnifico telescopio del castillo que el enemigo marchaba rápidamente sobre Amposta, embarqué fuerza de carabineros y reserva de Tarragona en tres lanchas para reforzar Amposta, á las ordenes del comandante Villagomez.

El enemigo, parapetado en la orilla derecha, en Vinalos, trató de impedir el paso, con su nutrido fuego; pero contestado por las fuerzas embarcadas y arrastradas estas por la velocidad de la corriente, se forzó el paso llegando á Amposta antes que el enemigo, reforzándose este punto y haciéndose inmediatamente barricadas y otras obras de defensa.

Inmediatamente voy á trasportar las piezas y dejar arreglada la fortificacion.

Para asegurar la comunicacion con Tortosa he dispuesto se blinden y hagan una torre á dos lanchas, y en el día de hoy quedará efectuado.

Las compañías francas se han portado bizarramente, porque la operacion era expusivísima por todos conceptos, y en especial por el estado del río y objetos que arrastraba rápidamente.

El enemigo sorprendido porque no podia esperar ataque por el río, lado el mas fuerte de Amposta, y menos en noche de tan terrible crecida y tormenta.

Tortosa, gozosa del éxito de la operacion y de tener así asegurada su comunicacion con la capital, saludó á V. E. y al Gobierno; el espíritu muy crecido.

He recogido 92 quintos y cobrado los atrasos de contribucion.

Dios guarde á V. E. muchos años. Tortosa 24 de Setiembre de 1874.—Excmo. Sr.—Manuel Salamanca.—Excmo. señor ministro de la Guerra.

Parte detallada de la defensa de Puigcerdá.

EJERCITO DE CATALUÑA.—ESTADO MAYOR GENERAL.—COMANDANCIA MILITAR DE PUIGCERDÁ.—Excmo. señor: Tengo el honor de remitir á V. E. parte detallada de la defensa hecha por la guarnicion y paisanos de esta villa durante los 15 dias de sitio por los carlistas.

El día 20 de Agosto, á las cinco de la mañana, recibí el parte de la aproximacion de una pequeña fuerza carlista por el valle de Rivas como vanguardia de cuatro batallones que desde Vich iban reuniéndose en Ripoll para venir á atacar esta villa, apoyados en cuatro cañones de montaña, dos obuses y un cañon fundido recientemente en Olot. Á las diez de la mañana entraron en Alp, á 40 kilómetros de esta villa, 400 hombres con dos cañones de montaña, y al anochecer llegaron por distinto camino á Aja á tres kilómetros otros 400 hombres con otros dos cañones.

Al amanecer del viernes 21 situadas estas piezas en las inmediaciones de Casa Mallol al S. O. de la villa, rompieron el fuego contra la plaza, la cual le contestó con viveza hasta que logró acallar el de dos de ellas. Á las diez de la noche, suspendidos los disparos por el enemigo, mandé cesar tambien los de la plaza.

El sábado 22 empezaron á caer dentro de esta granada de 62 centímetros, lo cual dió á comprender que habian los carlistas recibido por la noche el obús que en 12 de Julio les quedó inutilizado al tercer disparo por haber saltado á pedazos la cureña. Durante el día el fuego de este obús y de los dos cañones de montaña fué incesante. Los edificios padecieron muchísimo, mas providencialmente no tuvo que lamentarse otra desgracia que una herida leve en una mujer.

Por la noche se oyó trabajar con picos y azadas hacia la parte N. O. de Casa Fabra, sin que la oscuridad extrema permitiese distinguir precisamente el punto en donde fuesen; pero al rayar el alba del 23, despues de un cañonazo dirigido en Casa Fabra, rompióse un fuego de fusilería espantoso desde unas tapias situadas á unos 200 metros sobre el mismo llano. Contestóseles desde el torreón y desde las ventanas de dicha casa, desde todas las aspilleras de aquel lienzo y desde el campanario de Santa María con fusilería, y desde la batería Cabriety con un cañon rayado, siendo tal el acierto y el efecto que causó al enemigo, que á las dos horas, no habiendo podido disparar más que cuatro cañonazos, abandonaron precipitadamente la batería, llevándose arrastras muertos y heridos. Entretanto la batería de Casa Mallol continuaba lanzando sobre la villa sus proyectiles de 30 libras de peso.

Por la tarde los defensores del lienzo de Casa Fabra salieron del recinto para derribar las tapias tras las cuales se guarecieron por la mañana los carlistas, recogiendo al pie de ellas algunas escalas de mano, un fusil Remington, muchas herramientas y municiones. Pero allí ocurrió una gran desgracia: al separarse de mi lado para cumplir la orden que acababa de darme, cayó sepultado por una tapia que se desplomó instantáneamente el valiente y honrado capitán de la ronda de la Seo de Urgel don Marcos Sausa. El soldado que le seguia tuvo las piernas magulladas y yo quedé cubierto de escombros.

Sausa habia sido el salvador de los 400 voluntarios y de los 23 soldados de Eoija, de los siete artilleros, de los cuatro carabineros y de los tres obreros de administracion militar que, escapándose de la Seo de Urgel, llegaron á esta villa al anochecer del día 17; así es que su muerte fué llorada por todos como la de un padre querido. Descanse en paz.

Al terminar este día, la artillería que solo quedaba á los carlistas era el obús que siguió disparando hasta las diez de la noche. Los otros cañones fueron desmontados ó inutilizados. Entonces decidieron ir á buscar á Rivas el renombrado cañon *Deu*, á cuyo transporte habian renunciado dos dias antes por considerarlo materialmente imposible.

Bajo severísimas penas obligaron á los payeses á ir con sus bueyes á la montaña, y á las dos de la tarde del siguiente día 24 vimos aparecer en lo alto del *Pla de las Forcas* el convoy compuesto de tres yuntas que habian servido para ayudar á la subida de otras dos, arrastrando pesados arzones, y de una sexta llevando el célebre cañon.

A las seis de la tarde lanzó contra un edificio su primer proyectil, que es una bala rasa de 12 centímetros.

Mucho remover de piedras, cortar árboles y rodar de carros se oyó en la noche del 24 al 25 hacia el lado O. cerca del río Garagal. Al amanecer descubrimos una batería á cada lado de casa de Morral, ocupada la de la derecha por el cañon *Deu* y la otra por uno de montaña; ambos rompieron el fuego á la vez; el primero sobre el torreón situado en el ángulo N. E. de Casa Fabra, y el segundo sobre la casa misma y el lienzo de enfrente. Acompañaba al fuego de cañon el de fusilería que brotaba de una línea de cercas de prado de más de 200 metros de extension. Tan ciertos y eficaces eran los disparos sobre el torreón, que pronto se abrió en sus espesos muros una espantosa brecha.

La situacion de aquel punto era muy comprometida, porque los vigías habian observado que en una hondonada inmediata llamada el Corchei de Dagué habia unos 300 hombres apostados para abalanzarse á la brecha que dejase el torreón al caer. Tomé una resolucion pronta y salvadora.

Llévanse el jardín de Casa Fabra desde la batería del matadero un cañon de montaña y uno liso de 8 centímetros, emplazando el primero cerca de un torreón y el otro junto á la cochería, al mismo tiempo que di órden para que la batería de la calle Carol disparase por flanco sobre la de la izquierda de la casa de Morral del Pont.

Esta quedó apagada la primera, y en la de la derecha cayó atravesada la cabeza de un balazo (el inteligente capitán, antiguo facultativo de Marina, segun dicen) que mandaba la pieza *Deu*.

Ocupé Mirel su puesto y continué disparando con mucho acierto hasta las cuatro de la tarde en que cesó por completo el fuego por haberles roto una granada nuestra su cañon á 30 centímetros de la boca.

De dos incidentes notables haré mencion en los sucesos de este día: primero, es el eficaz concurso que prestaron las mujeres de la poblacion trabajando sin cesar durante largas horas y bajo el estrepito de un fuego horroroso, rellenando espartas y sacos de tierra con que mazar el torreón que amenazaba ruina y formar barricadas y aspilleras en el recinto Fabra, y segundo, la violacion que de los carlistas sufrió el territorio francés desde las seis de la mañana hasta las cuatro de la tarde por más de 20 balas del cañon *Deu*, que pasando por encima de Casa Fabra, iban á caer en las mismas casas y al otro lado del pueblo de Bourg-Madame.

Por gracia providencial en este largo combate, que costó al enemigo numerosas bajas, solo nos causó tres heridos, ninguno de gravedad.

Á las seis de la tarde desencadenose una violenta tempestad: los enemigos suspiraron sin duda que con ella se habrian retirado de la muralla los defensores y se aproximaron cautelosamente algunos hasta llegar al mismo foso. En cuanto fueron percibidos, los rechazó una extensa línea de fuego, demostrándoles cuán equivocado era el concepto que de nuestra vigilancia formaban.

La lluvia no cesó hasta despues de media noche, y entusiasmaba verdaderamente á las autorizadas que recorrían como siempre sin cesar el recinto el furor de la tranquilidad y aun el gozo con que sufrían la inclemencia lo mismo los soldados que los paisanos que guarnecian la muralla.

Á las tres y cuarto de la madrugada, desde las aspilleras del lienzo N. E., se observaron algunos grupos que saltando cercas de huertos se iban aproximando. Á haber podido reprimir su ardor algunos defensores que rompieron el fuego antes del momento oportuno hubiérase causado alifal osado enemigo una espantosa carnicería.

Derro hecho ya el primer disparo, del lienzo entero salió una lluvia de proyectiles espantosa. Resistieron los asaltadores un momento, haciendo fuego arrojados desde de unas cercas derribadas. Pero al fin viendo frustrado su intento emprendieron la fuga. Por tres puntos distintos y simultáneamente con el citado intentaron asaltar la muralla, siendo en todos rechazados con igual vigor.

Si hemos de creer lo que afirma el *Cuartel Real* en su número 103, llegados este día 26 un

refuerzo de 4.000 hombres de Tristany con otros seis cañones, de manera que serian 13 las piezas dirigidas contra las delgadas tapias que nos sirven de fortificacion.

Se vió, en efecto, llegar gente por el camino de la Seo de Urgel escoltando numerosas cargas de municiones, despues de lo cual recurrió el fuego de artillería, que habia sido bastante débil durante el día.

Se esperaba por la noche un nuevo asalto, mas se pasó sin que el enemigo, cuyas patrullas velamos circular y dar sus voces de vigilancia, se acercase.

El día 27, este día volvió á saludarnos el cañon *Deu*, que creíamos completamente inutilizado, pero lo habian recordado y así pudieron á un cañonazo hacerlo con él durante dos dias seguidos. Á las diez de la mañana me fué entregado el oficio de Savalls, que al final copio, al cual, lo mismo que á los anteriores "sayos", no creí oportuno contestar.

Por la tarde en una casa de labranza llamada Banedas, junto á la misma línea francesa, fusilaron los carlistas á un hijo de esta villa que estaba aventando centeno. Nos enteraron de ello los hombres salidos á buscar ganado por faltar la carne fresca en la villa hacia tres dias. Tampoco intentaron atacar alguno durante aquella noche.

Al amanecer del 28 principié nuevamente el fuego de cañon y de obús, que duró todo el día sin incidente alguno notable, dejándonos tambien pasar la noche sin tenerles cerca. Una de las primeras granadas que lanzaron el día 29 incendió la casa de Forcada llamada *Hostal del Sol*, extramuros de la villa; el fuego de cañon, que fué intensísimo por la mañana, cesó casi por completo á la tarde por haberles inutilizado nuestros tiros, segun hemos sabido, todos sus cañones grandes. Solo los quedaron servibles dos de montaña. Á las nueve de la noche vieronse repentinamente arder las gaviillas de Ramon Cosp. Por detrás de casa de Puigbó y á la derecha del matadero se acercaban á las tapias algunos grupos, mas descubiertos y rechazados abandonaron allí tres escalas.

El domingo 30 no pudieron hacer fuego de artillería, y al mediodía se vieron salir hacia Dorcia cuatro carretas de bueyes, llevándose los cañones rotos y sus municiones inútiles; pero guardaron el obús, cuyo desperfecto existia solo en la cureña, ocupándose en corregirlo durante todo el día: la noche fué tranquila.

Rehabilitado nuevamente el obús de 16 centímetros, lanzó uno algunos de sus terribles proyectiles durante el lunes 31.

Á las nueve de la noche del mismo dispararon desde cerca de Aja dos cohetes incendiarios que bayaron á más de un kilómetro de distancia de esta villa. Aceleraron fuego el caballo hasta la Granota desde donde alcanzaban perfectamente nuestros edificios; los ocho restantes que dispararon cayeron tres dentro de la villa sin causar daño alguno.

De los cinco restantes quedó uno profundamente clavado en una pared, dos cayeron en campo, otro en un jardín y el último incendió el pajal de la magnifica casa de labranza y propiedad de D. Antonio de Villar; propágoose el fuego á la casa y porches, y á la sinistra luz de aquella colosal hoguera, dieron los carlistas otro ataque, que pretendian hacer pavoroso, con sus atronadores gritos y amenazas. Sin embargo, fué rechazado al cabo de una hora, sin que costase más que dos heridas causadas por balas entradas por las aspilleras. Retirados completamente, dejaron pasar tranquilo el resto de la noche; muy silenciosamente pasó la mañana del martes 1.º de Setiembre, pero á la mitad de la tarde se observó en el campo carlista extraordinario movimiento.

Nuestros vigías participaron haber visto llegar siete carretas pesadamente cargadas, numerosas fuerzas que se notó bien no iban uniformadas, al paso que las de Tristany y Savalls lo estaban en su mayor parte, y entrar en Aja, viniendo de Alp un gineceo que se comprendia ser un jefe, precedido de algunos mozos de escuadra, y seguido de otros 14 caballos, de oficiales y de escolta. Al poco rato se oyó en San Martin en casa Mallol, en Aja mismo, ruidosa algazara como demostracion de alegría por los nuevos elementos que acababan de recibir. Comprendi que la noche que se acercaba seria de combate supremo, y dispuse lo conveniente para que nada faltase á fin de asegurar el triunfo.

Siendo los incendios en el interior de la plaza lo más temible para sembrar el desaliento entre los defensores de la muralla, á cortarlos de raíz allí donde se presentasen dirigí con predileccion mis cuidados. Mandé bajo pena de la vida que todos los hombres inútiles, para el servicio de las armas se agasen en las brigadas que la autoridad municipal tenia organizadas para el servicio de las cuatro bombas de incendios; que las mujeres, que pasaban las noches reunidas en grupos en las casas, estuviesen todas prevenidas de cubos y calderos, prontas á acudir á los puntos á que se las llamasen, y que activasen más si habia su vigilancia las comisiones de vecinos, que desde el primer día del sitio rondaban sin cesar las calles para descubrir el primer sintoma de incendio que amagase.

Á las nueve y media dispararon un cañonazo como señal, é instantáneamente estallaron, con violencia suma incendios en las casas de Cabanas Palleat, de Ramon Cosp y en el gallero de Puigbó, todos aislados entre sí y situados en el arrabal de la Baronia. Pocos momentos despues se elevó en los aires una bomba, y desde las inmediaciones de los edificios incendiados, á menos de 50 metros de nuestras murallas, se rompió un fuego de fusilería espantoso acompañado de toques de corneta que mandaban ataque á la carrera; de los estrepitosos ecos de una musica militar y de los infernales gritos con que procuraban enardecerse los que se debian lanzar al asalto. Arriba, arriba, ya estamos dentro, voceaban entre dicterios; Entretegos, que estais vendidos, ¡cuartel para extremadura! dominando todo el tumulto una imponente voz, que ya todos habian oido la noche anterior, repitiendo siempre la misma exclamacion: ¡Viva el rey! ¡Viva la Religion! ¡habeis de morir quemados!

El sepulcral silencio que reinaba en el interior de las murallas debía formar imponente contraste con el infernal tumulto que á su pie ensordecia, y hacer creer al enemigo que sus proyectiles, sus insultos y sus horribles amenazas se estrellaban contra una ciudad de muertos.

Mas al abandonar sus abrigos y aparecer á la rojiza luz de los incendios los primeros grupos enemigos que intentaban adelantarse, los detuvo un metrallazo hábilmente apuntado desde la batería del Matadero y una descarga cerrada de todos los ángulos y lienzos que flan-

quean la puerta de España seguidos de una lluvia de granadas de mano y de piedras aterradoras. La música, las cornetas á los gritos, todo cesó de golpe, como obedeciendo á una poderosa voz de mando, y solo continuaron durante media hora el tiroeo vivísimo por ambas partes y los metrallazos que producian magnífico efecto. Al cesar nuestro fuego fué gradualmente debilitándose el suyo hasta quedar todo en el más profundo silencio.

Teniendo yo que intentasen un asalto simultaneo por varios puntos, recorrí toda la línea encareciendo la mayor vigilancia. Se conoció que no eran vanos mis temores cuando los defensores del lienzo de la Escuela Pia, paisanos en su mayor parte, dieron aviso de que se oia remover y agruparse mucha gente al pie de aquellas tapias. Dijo la voz de fuego sobre los puntos mas facilmente escalables y se lanzaron por encima del muro numerosas granadas de mano.

Con los mismos gritos, toques de corneta y fuegos de fusilería que cerca del Matadero contestaron tambien en este punto los carlistas, que se pudo entonces comprender eran en muy grande número. Pero á pesar de las vivas excitaciones de los jefes y de la decision de que se mostraban todos poseídos, ninguno se atrevió á poner el pie en las escaleras que habian llegado ya á arriar á las tapias.

Á la media hora de combate y en medio de dolorosos quejidos se les vió tomar precipitadamente la huida, saliendo por el boquete que habian abierto en la cerca inferior del campo que rodea la muralla. Todo volvió á quedar envuelto en sombras y en silencio. Al amanecer se hizo un reconocimiento en el sitio del asalto y se recogieron escalas, la espada de un oficial desvanecida, un anteojito, muchas bayonetas, un Remington, herramientas de todas clases, boinas ensangrentadas y municiones.

Por un billete que el día 2 pudieron hacernos llegar supimos que las fuerzas que se habian visto penetrar en Aja eran 1.200 hombres con Moore, que venian desde el campo de Tarragona, que las carretas observadas habian traído de la Seo un mortero y bombas; y que el gineceo distinguido era Savalls, el cual, habiendo mandado traer escalas de todos los pueblos para dar un asalto general, y confiado en apoderarse de Puigcerdá aquella misma noche, habia querido venir en persona á dirigir las operaciones.

Mas parece que la Providencia ampara esta villa, pues que el principal elemento del enemigo, el mortero, se rajó al segundo disparo, habiendo aun sido estéril el efecto del primero por haber estallado la bomba en el aire al otro lado de la poblacion.

Supimos además que los soldados de Moore, despues de haber hablado con los de Savalls, no querian en manera alguna venir á dar el asalto, y que un sargento que en la plaza de Aja se negó á llevar la escala que le correspondia, recibió del mismo Moore un sablazo que le abrió el vientre. Abatidas por el desengaño las fuerzas de la provincia de Tarragona, se volvieron antes del amanecer por el Pandis, como se habian vuelto dos dias antes, á la Seo las de Tristany. Durante todo el día 2 no se vió otros carlistas que los centinelas situados á la entrada y salida de Aja.

Antes del amanecer del 3 se observaron en varios puntos de la montaña, fogonazos, señas que se repitieron varias veces hasta el mediodía, en cuya hora llegaron escapados á Aja dos ginecos. Un cuarto de hora despues salia precipitadamente la fuerza á reunirse con la que se habia reconcentrado en Alp, tomando juntas el camino de la Molina. Atribuí este movimiento á la proximidad de la columna, á la cual supuse que se intentaba cerrar el paso, y desconfiando siempre de un amago dispuse por la noche la vigilancia con las mismas precauciones de los anteriores.

El día 4 amaneció y mandé practicar un reconocimiento en todos los alrededores, despues del cual, y asegurado por los partes de los pueblos inmediatos, abrí las puertas de la poblacion. Á las tres de la tarde recibí del excelentísimo señor general en jefe un parte fechado en la Poba del Llist, anunciándome su próxima llegada, y el día 5 á las siete de la noche entró la vanguardia de la division que se alojó toda dentro de la villa, en donde permaneció hasta la madrugada del día 7, dejando en ella los 107 heridos que llevaba.

Los carlistas han disparado sobre esta plaza durante los 15 dias de sitio 747 cañonazos.

Excmo. Sr., no puedo menos de manifestar á V. E. lo muy satisfecho que he quedado de las fuerzas todas que guarnecian esta plaza lo mismo que de la poblacion entera, que sin distincion de clases me han secundado en todas las disposiciones que ha sido preciso tomar para la defensa, habiendo sido oportuno y eficaz.

Dios guarde á V. E. muchos años. Puigcerdá 13 de Setiembre de 1874.—Excmo. Sr.—Andrés Molera.—Excmo. señor capitán general y en jefe de este distrito.

Copia de la comunicacion que el CABECILLA SAVALLS DIRIGIÓ Á ESTA COMANDANCIA MILITAR.

Hay un sello que dice: Ejército real de Cataluña.—Primera division.—Mi deseo de evitar victimas entre hermanos y de salvar la existencia de una villa rica é industrial, me obliga á tantear el ultimo medio antes de ocasionar al país, á España y á la Europa entera motivos de sentimiento de tristeza y de repugnancia hacia nuestra patria.

Yo quiero apoderarme de Puigcerdá, cueste lo que cueste, y tengo la más completa seguridad, por más que engañadísimo á V. E. le digan lo contrario, de que V. E. y los que V. E. capitanea no han de recibir auxilio alguno de las columnas republicanas.

Me valdré de todos los medios licitos en la guerra, y antes de anochecer de hoy contaré con cohetes á la congrua, dos morteros de la Seo, camisas incendiarias y bombas de la misma calidad para asegurarme del incendio de esa villa, á más de las piezas de que dispongo.

Puede V. E. evitar la desgracia de los que se la han convido y de los habitantes de esa villa, á cuyo fin le invito á que me haga entrega de la plaza, de sus fusiles y cañones, de sus municiones y demás efectos de guerra; pudiéndole asegurar, bajo mi palabra de caballero, que respetaré la vida y hacienda de todos, que las garantizaré para poder pasar á Francia ó quedarse en España con la más completa seguridad, y hasta de que admitiré en las filas reales, si alguno lo deseara, olvidando completamente todo lo pasado.

Me prometo de V. que haré pública entre los dependientes de su autoridad esta mi buena disposicion, y de que á las dos horas de su recibo se servirá contestarme lo que hayan resuelto para en su vista obrar con toda la energia que una Residencia temeraria merezca.

Dios guarde á V. muchos años, Campamento

27 de Agosto de 1874.—El general Savalls.— Señor gobernador militar de la plaza de Puigcerdá.—Es copia.—El comandante militar, Mote... —El brigadier jefe de Estado Mayor general, Felipe Fernandez Cavada.— Hay un sello que dice: Ejército de Cataluña: Estado Mayor general.

EL GOBIERNO.

MADRID 5 DE OCTUBRE DE 1874.

VINDICACION.

No ha podido menos de llamar fuertemente nuestra atención el silencio que los periódicos alfonsinos han guardado, respecto á las noticias circuladas sobre trabajos que sus influencias más autorizadas han emprendido, para captarse las simpatías de la nación alemana.

Se ha escrito unas veces que la evolución religiosa por La Epoca realizada obedecía á estos altos motivos; otras se ha dicho que el Sr. Cánovas había redactado un Memorandum dirigido al príncipe de Bismark, y no han faltado tampoco publicaciones que, con ocasión de la reciente y fugaz visita del príncipe D. Alfonso á Berlín y Dresde, han hablado del alhino verdaderamente tenaz que sus parciales ponían por hacer entender en la corte del emperador Guillermo que el alfonsismo no sería en España, en una coyuntura determinada, obstáculo á una política independiente, que arrancase esta parte de la Europa occidental á las garras de un ultramontanismo ciego, que no encaja con las necesidades de la razón humana ni con los intereses de los pueblos, que quieren poner su soberanía y sus destinos por cima de las aspiraciones ó de los artificios de la escuela jesuítica demasiado preponderante de nuevo en la curia romana.

Alguna vez nuestro ilustrado colega La Epoca, queriendo demostrar la racionalidad y la consecuencia de su nueva manera de pensar en la cuestión religiosa, ha procurado recoger los cargos, pero siempre lo ha hecho de una manera incompleta, dejando subsistentes, quizá á sabiendas de lo que hacia las varias insinuaciones que por diferentes y públicos conductos se han hecho sobre los trabajos de tanto, que se suponían hechos por el alfonsismo de alto coturno, cerca de la racionalista Alemania y del protestante príncipe de Bismark.

Nosotros hemos visto, con extrañeza dolorosa, esta conducta de La Epoca y de los demás periódicos afechos á la restauración, no ciertamente por negarles el derecho que tienen de buscar inteligencias políticas y religiosas donde lo crean más conveniente, antes porque dejaban obrando, así por completo desahogado é indefenso á su jefe esclarecido Sr. Cánovas del Castillo que siempre, pública y privadamente, ha defendido los destinos de la raza latina como superiores á los de la raza germánica, y las excelencias y con todos sus defectos, de esta vieja organización de los pueblos occidentales, en oposición á la estructura y principio informante de las nacionalidades que se encuentran del otro lado del Rhin.

En vindicación, pues, del Sr. Cánovas, y en corroboración de lo que siempre ha pensado escribimos nosotros este artículo, llevados del deseo de que la verdad resplandezca, y de que suplan las palabras de este distinguido republicano, hoy director reconocido y autorizado de la gente alfonsina, al silencio de sus parciales, amigos y deudos.

Estaba esperando la guerra última entre Francia y Alemania, que ha concluido como todo el mundo sabe. El Sr. Cánovas del Castillo, electo presidente del Ateneo científico y literario de Madrid, tras una votación tan honrosa para él como para la corporación, expresada, debía en Noviembre del referido año inaugurar, como es costumbre, la apertura de las cátedras con un discurso adecuado á la solemnidad del acto, y á lo que todo el mundo esperaba de su talento, reconocido, de su vasta ilustración y de su fina sagacidad.

¡No le temo para su trabajo la tremenda guerra franco-prusiana que estaba para fenecer; creyó oportuno disertar sobre las consecuencias políticas y religiosas de esta guerra; y en efecto, á fines de Noviembre del referido año de 1870 leyó un discurso notabilísimo, del cual vamos á permitirnos entresacar algunos párrafos, esperando con éste el trabajo tan pronto demostrar que los alfonsinos no defendían con el celo que deben la autoridad de su jefe.

Decía el Sr. Cánovas comenzando su discurso, y como para plantear el objeto de su trabajo, que le era imposible guardar silencio acerca de los extraordinarios sucesos, en que tiene su atención fija el mundo, sucesos, si para todos graves, singularmente importantes para los que nacidos en estas naciones meridionales y occidentales de Europa, formamos parte de los pueblos hasta aquí privilegiados, que por haber dado carta de naturaleza á la cultura greco-romana, de ordinario se llamaban y llamaron ya mismo latinos.

Afirmando más adelante que ninguna nación podía ser extraña al resultado de la guerra entre Francia y Alemania, escribe con acento dolorido, refiriéndose á nuestra nación, después de análogas reflexiones que hacia sobre Italia, Francia y Portugal:

«Ni como había de verlo España que con su valiente mano paró un día la corriente ya impropia de las ideas y de los intereses, ahora triunfantes, conservando en Alemania esa arma católica que allá floreció todavía, como una esperanza, aislando y salvando del incendio protestante la Bélgica, donde el Sumo Pastor romano posee aun su mejor rebaño; guardándole á Yiena la dignidad imperial, casi ya illusoria hoy; y hasta su independencia miserable, no poco amenazada, tres siglos hace; librándole á la ciudad donde tiene su necesario centro y cabeza la fe católica de las garras de turcos y herejes; conquistando, en fin, para repartirla entre toda la gentelatina la supremacía moral y política que ha tenido aquella hasta los últimos meses, con las hazanas inmortales de Muhlberg y Nordinghen?»

Expresa después el electo presidente del Ateneo los temores de que por la preponderancia de Alemania pierdan las naciones latinas la influencia que han gozado cerca del jefe del catolicismo, y de la posibilidad de que el Pontificado variara de residencia, y escribe:

«Ni sorprendan, por último, mis temores íntimos de que otra raza mejor enterada de los sentimientos humanos; más cuidadosa de los elementos esenciales de todo orden social, y más amiga de sus propios intereses, osezca basilo al Pontificado, vencido y probablemente fugitivo antes de mucho (en esto se ha equivocado afortunadamente el Sr. Cánovas, y se seguirá equivocando según presumimos), tomándole bajo su protección y reconstituyéndole en su seno.»

En la página 26 del propio discurso: «Muchos otros libros viejos y no pocos papales hay que enseñan que esto que hoy se apellida unidad germanica, esto es la constitución de un solo imperio germánico y exclusivamente alemán entre el Mosá y el Báltico siempre ha sido; cual parece ahora, el más grave acaso de los acontecimientos políticos de la tierra. La Europa no ha sido hasta aquí más que una de dos cosas, ó germánica ó latina y esta antítesis étnográfica y este dualismo secular contienen cuanto hay de sustancial en sus males.»

Y repensar, Sres., cuando se recuerdan tiempos, cosas y hombres semejantes que quien hoy eclipsa ya que la gloria no, la fortuna del grande emperador (habla de Carlos V) no es ó no ha de ser sino un emperador protestante! ¿Quién les hubiera dicho que podía llegar tal caso á nuestros insignes teólogos del siglo xvr, tan inclinados á aquella utopía de la monarquía universal, con que pretendían juntar en una toda la potestad civil al modo de la eclesiástica, para reunir las ambas luego en disolución consorcio y lograr que tornase á ser el imperio, como en tiempo de los primeros Cesáres Cristianos, no ya solo protector nato de la Iglesia, sino partícipe en su sublime gobierno? ¿Qué gesto de ira ó de espanto no harían también hoy, al saber tan extrañas nuevas los primeros huéspedes del panteón del Escorial, si, en vez de salir, como ahora suelen, del aire libre para solaz de curiosos, recobrasen por arte de encantamiento sus sentidos?»

«Porque hora es ya de decirlo, señores: no es el desaliento, no, la maza que me inspira en este día, ni mucho menos pretendo que para siempre deis por venida á la nobilísima gente latina. Lejos de eso, quisiera que tuvieseis todos la propia fe que yo tengo, aun en sus futuros destinos.»

«El mundo en que vivimos han dejado iguales huellas Platon y Descartes, el Dante y Cervantes, Colon y Murillo, todos espiritualistas, todos creyentes en Dios, que César y el Cid y el primer Bonaparte, cuyos nombres echais principalmente de menos ahora. ¿Pensais que han de volver estos últimos sin que vuelvan también los primeros? Considerad, en suma, que naturalmente somos teólogos y casi irremisiblemente poetas, artistas, y metafísicos los latinos; y que si hemos de ser otras veces más lo que ya hemos sido algunas, será á condición de no desentender el ejercicio de nuestras peculiares aptitudes; porque la aptitud de cada uno es quizá la señal que Dios puso en él para que no errase su camino y supiese dar con el papel que le toca en el inmenso drama de la historia.»

«Queda, pues, á nuestro modo de ver, con los precedentes párrafos que acabamos de exhumar, perfectamente vindicado el Sr. Cánovas de ciertos ataques que alguna parte de la prensa le ha asestado, suponiéndole capaz de haber dirigido un Memorandum al príncipe de Bismark, y de entrar en otras negociaciones que negasen su aptitud histórica y especial á la gente latina, con todo lo demás que dice el Sr. Cánovas sobre nuestros rivales del Norte, que así los llama él. Queda vindicado el Sr. Cánovas, y convictos de flojedad los diarios alfonsinos, no saliendo á la defensa de su jefe para poner de relieve, como era su deber, las ideas que sobre razas, alianzas, política y religión ha profesado siempre el ilustre leader de la restauración.»

Como no nos proponíamos otra cosa, declinamos entrar en el fondo de las apreciaciones que el Sr. Cánovas hace, expresando solo por nuestra cuenta la consideración de que el Sr. Cánovas, que conocía á sus amigos y á su partido, ha tenido el don profético, aun no alcanzando entre ellos la autoridad y los compromisos que hoy ha logrado alcanzar, ha tenido el don profético, decimos, de adivinarlos, señalándoles un rumbo en lo político y en lo religioso que ya siguieron (con método perfeccionado) en las postrimerías de la reina Isabel, y que seguirían en cuantas ocasiones se les presentasen, como quien ni se arrepiente ni se enmienda; por aquello de que cada pueblo (como dice el Sr. Cánovas), y también cada partido, tienen su aptitud y su misión, á pesar de todas las protestas y ofrecimientos que llegaron á formularse y de todos los Memorandum que pudieran escribirse.

Poco importantes fueron las noticias de guerra que publicó ayer el periódico oficial. Limitábase á manifestar, según comunicaciones del gobernador militar de León, haber sido alcanzada en las Ventas de Alcedo por una fuerza de la Guardia civil que marchaba de la Pola de Gordon á la Robla la facción que recorría las inmediaciones de la vía férrea, dejando en poder de nuestras tropas seis caballerías y algunas armas y efectos.

El capitán general de Galicia manifestaba también haber sido aprehendidos en Santiago dos individuos más de la partida latro-faciosa de Ordenes, los cuales serán juzgados por la comisión militar como los ocho cogidos anteriormente.

En cambio de las anteriores y poco importantes noticias, la Gaceta de hoy da cuenta de haberse recibido en el ministerio de la Guerra comunicación del general en jefe del ejército de Cataluña, participándole que en la madrugada del 3 las facciones reunidas en número de 4.000 hombres atacaron la población de Vich, defendida por las tropas del brigadier Macías, que después de cuatro horas y media de fuego rechazaron al enemigo heroicamente, obligándole á retirar en todas direcciones con numerosas bajas.

Celebramos este nuevo triunfo de las armas liberales.

En su constante propósito de desnaturalizarlo todo, la prensa alfonsina nos acusa de sonadores, por habernos ocupado en uno de nuestros últimos números de averiguar cuáles son los intereses permanentes de la patria y cuál el secreto de su felicidad. Algun periódico llega en sus censuras hasta el punto de manifestar que hoy solo debe atenderse á la terminación de la guerra civil, como si nosotros, al proclamar la necesidad de atender á los intereses materiales, hubiéramos aconsejado al Gobierno envainar la espada desde luego. Precisamente en muchas ocasiones hemos expuesto la imperiosa necesidad de atender ante todo y sobre todo á la campaña, y eso mismo decimos y proclamamos hoy; pero creemos que la misión de la prensa debe ser superior á las cuestiones del momento, y que nunca está demás que procure inculcar en los ánimos el convencimiento de que por encima de los partidos todos está el interés de la patria, y que la felicidad de esta descansa en principios harto menospreciados por desgracia.

Si la prensa alfonsina cree perjudicial velar por la producción de la riqueza, mediante el desarrollo de las industrias, ó tiene interés en convencer al pueblo de que el trabajo es inútil y basta sencillamente la restauración para que vuelvan torrencialmente sobre España dohíllas de cinco duros, nada diremos, quedése con sus opiniones y respete las nuestras. Desde luego admitimos que si nuestro furismo desagrada á los periódicos alfonsinos, deben irse acostumbrando á él, porque pensamos reincidir muy frecuentemente en el delito de ensalzar el trabajo y honrar á los que lo practican.

El corresponsal de El Imparcial, en sus últimos telegramas y cartas de París, se ha ocupado con demasiada solicitud de la Rusia y de su legación en España, anunciando unas veces el envío de un ministro y otras de un simple secretario, citando nom-

bres equivocados y fantásticos, y estraviando la opinión pública con conjeturas y pretendidos hechos.

El caso es que las relaciones oficiosas entre España y Rusia no han estado un solo instante interrumpidas. El ministro de Rusia, Mr. de Kudriafsky, después de cuatro meses de licencia, pasados en el gran ducado de Baden, para cuidar de su salud, vuelve simple y naturalmente á su puesto, del cual no ha sido nunca separado, y vuelve con su misma calidad oficiosa.

Hasta su vuelta, el Gobierno ruso sigue siendo representado oficiosamente en Madrid, desde el mes de Junio, en calidad de encargado de negocios, por el primer secretario de la legación Mr. G. de Sidorovitch, muy conocido en los círculos de la villa, no solamente como diplomático, sino como excelente músico; y sobre todo, por el amor que demuestra á nuestra literatura contemporánea, de la que ha hecho conocer en el extranjero á las principales reputaciones.

Varios periódicos han anunciado la entrada del titulado general Lirio. Gran refuerzo recibirá sin duda el carlismo con ese desdichado caudillo, vencido cerca de Santander, desdenado por Cabrera, menoscabado hasta por el duque de la Roca, á quien desafió y temió al mismo tiempo. Entre las cualidades que adornan al famoso Lirio, quien para merecer la protección de la reina Cristina casó con una de sus peñadoras, cuéntase que la adulación y la modestia son las que en él más sobresalen.

«Hallábase un día el tal con otros cabezallas en Bayona; conversando con el fugitivo de Oroquieta. El pretendiente preguntaba si sería posible triunfar y llegar á Madrid, y el general Lirio, con un desenfado tan empírico como su ignorancia, contestó: «Señor, con espadas como las nuestras V. M. puede no solo llegar á Madrid, sino constituir otro imperio como el de Carlo-Magno.»

Pocos días después se organizó una expedición con Lirio á la cabeza, y éste y los suyos fueron vencidos y destruidos por un puñado de soldados liberales. La entrada de Lirio, anunciada á son de trompeta, es, pues, un buen síntoma; es la señal de nuevas derrotas para el carlismo.

«El parte detallado del sitio de Puigcerdá, que publica hoy la Gaceta y reproducimos en primera plana, demuestra plenamente cuánto es la gratitud que debe la patria al puñado de valientes que tan gloriosamente han luchado contra los carlistas, en medio de las mayores privaciones, resistiendo denodadamente repetidos ataques y flando á su constancia y arrojo la propia salvación y la honra de la España liberal.»

Llamamos la atención de nuestros lectores hacia tan importante documento.

Toda la prensa de Madrid, sin distinción de partidos, consigna con cierta extrañeza la frialdad del discurso del representante francés, señor conde de Chandordy; la estudiada omisión de cualquier frase que pudiera referirse á la guerra civil, — causa determinante de los reconocimientos, — es significativa en sumo grado.

El patriotismo nos veda hacer comentarios sobre este asunto. Solo diremos que un justísimo sentimiento de dignidad ha debido influir para que la contestación del señor presidente del Poder ejecutivo correspondiera por su concepción al discurso del representante francés.

De todas maneras parece increíble que el Gobierno francés no haya leído el Memorandum del Sr. Ulloa, aun cuando el nombramiento del señor conde de Chandordy parezca indicar lo contrario. En cuanto á la fórmula con que empiezan los discursos de los representantes de Francia é Inglaterra, desde luego nos agrada más que la empleada por otros diplomáticos, porque responde mejor al carácter de las actuales instituciones.

El discurso de Mr. Layard, representante del Gobierno de Inglaterra, más expresivo como ya observamos que el del señor conde de Chandordy, contiene indicaciones que algunos espíritus suspicaces han tratado de interpretar; pero que tienen su mejor contestación en las palabras del presidente del Poder ejecutivo, palabras en extremo dignas y que merecen nuestros humildes pero leales aplausos.

Como quiera que los discursos del sábado han de ser citados más de una vez, ó mucho nos engañamos, en nuestra historia política, recomendamos á nuestros suscritores la detenida lectura de los mismos.

El periódico oficial da cuenta en los siguientes términos de las recepciones verificadas el sábado último en el palacio de la presidencia:

«Ayer, á las dos de la tarde, el Excmo. señor presidente del Poder ejecutivo, acompañado del Excmo. señor ministro de Estado, de las autoridades militares, de los generales y brigadieres con mando en este distrito, de los brigadieres y ayudantes á sus órdenes y de su secretario, recibió con toda solemnidad al excelentísimo señor conde de Chandordy, el cual, previamente anunciado por el Excmo. señor presidente de embajadores, presentó al señor presidente las cartas credenciales que le acreditaban como embajador de la República francesa cerca del Poder ejecutivo de España, pronunciando con este motivo el siguiente discurso: «Señor presidente del Poder ejecutivo: Tengo la honra de poner en manos de V. E. las cartas que me acreditan como embajador de Francia. Mi Gobierno desea sinceramente mantener y desarrollar las relaciones de buena armonía que felizmente existen hace tanto tiempo entre Francia y España; y se halla persuadido de que ambos países tienen un interés común en dejar siempre á salvo aquellas relaciones, y en evitar que dificultades pasajeras puedan alterar la amistad que une á los dos naciones.»

«El señor presidente tuvo á bien contestar: «Señor embajador: Persuadido yo como lo está vuestro Gobierno, de que importa y conviene á España y Francia mantener y desarrollar la buena armonía de sus relaciones, recibo con gusto las credenciales que os confieren una misión tan honrosa, y os agradeceré sin vacilar en aquel elevado propósito.»

«Señor presidente del Poder ejecutivo: He sido dignado la reina, mi graciosa soberana, nombrarme su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en la nación española, tengo la honra de entregar á V. E. como presidente del Poder ejecutivo de la misma, la carta que S. M. le dirige, acreditándome en la expresada calidad.»

«Al entrar en relaciones oficiales con el Poder ejecutivo que V. E. preside, S. M. desea dar una prueba de su profunda simpatía y de la de su pueblo por la nación española en la crisis que ahora está atravesando, y de la ardiente esperanza que abraza de que la está reservado un porvenir de paz, de dicha y de prosperidad que ha de obtener por medio de la completa independencia de acción y de la libre expresión de la voluntad popular, que son sus rasgos característicos y proverbiales.»

«He tenido ya la fortuna de estar acreditado cerca de V. E. cuando era jefe de la nación española; y desde entonces he recibido tantas pruebas de bondad y de consideración de V. E., que me atrevo á contar con su confianza y auxilio en los esfuerzos que yo haré para mantener las íntimas relaciones y la sincera amistad que desde hace mucho tiempo existen tan felizmente entre España y la Gran Bretaña.»

«El señor presidente tuvo á bien contestar: «Señor ministro: La nación española, hoy como siempre sincera en la buena amistad que de hace largos años enlaza á nuestra patria con la vuestra, acepta gustosa y estíma singularmente las pruebas de simpatía que al restablecer las relaciones oficiales ofrece al pueblo español la augusta soberanía del Reino Unido. Encarecen el valor de esta demostración y aumentan la gratitud que por ella debe el Poder ejecutivo á S. M. la reina Victoria las dificultades todavía graves, pero ya no insuperables ni aterradoras, que embarazan la marcha de mi Gobierno y prolongan una guerra injustificable.»

«Como S. M. espero que España sabrá recobrar la paz anhelada y alcanzar en lo porvenir la felicidad que merece, apelado para tan supremos objetos á los medios que más se armonizan con la noble independencia del pueblo español, con la alteza de sus propósitos y con su derecho á consolidar sus propios destinos y á procurar libremente la amistad y leal consideración de todas las potencias.»

«Recibo, pues, con íntima satisfacción estas credenciales, y habiendo apreciado en reiteradas ocasiones, las muchas cualidades que os distinguen, prometo facilitar por mi parte la alta misión de que estáis encargado, procurando, como lo hará el Gobierno de España, mantener y estrechar las cordiales relaciones que á la Gran Bretaña nos unen.»

«Al comunicarlo á S. M. la reina del Reino Unido servírselos adamas transmitirle mis sinceros votos por la felicidad de su augusta dinastía, así como por la constante prosperidad de la poderosa nación cuyos destinos dirige.»

«Terminada la recepción oficial, los representantes de Francia y de la Gran Bretaña se retiraron, acompañados del excelentísimo señor introductor de embajadores, en la misma forma, y con iguales honores que al dirigirse á la presidencia.»

Nuestro apreciable colega El Iberia, de quien nunca hemos podido creer que deliberadamente tratase de molestar al general Topete, cuyo proceder es bien conocido por todo el mundo, y especialmente por los ministros, publica ayer el siguiente suelto:

«No sabemos por qué nuestro apreciable colega El Gobierno recibe con recelos y desconfianza cuantas palabras aparecen en El Iberia. La frase más inocente, el concepto más sencillo, excita la nerviosa (susceptibilidad de aquel apreciable diario.»

«Reproducimos en nuestro número de ayer, no sin protestar contra ella, una apreciación apasionada, que acerca de la respetable personalidad de Sr. Topete se permitía hacer El Tiempo; pero el apreciable colega de la calle de Hortaleza, no obstante reservar su contestación á aquellas apreciaciones, nos dirige un violento artículo.»

«No vamos á entrar en polémica con nuestro ilustrado compañero. Si en aquel suelto ha creído ver un ataque indirecto é intencionado contra la personalidad del Sr. Topete, se equivoca grandemente. El Iberia no puede dirigir ataque alguno contra la personalidad del ilustrado marino que enarbora en Océano la bandera de España con honor; contra aquel á quien considera como amigo leal, como afiliado á su partido; pues que si aquel hombre público puede disentir en una cuestión puramente de conducta, ¿cuánto á principios sabe El Gobierno (que el Sr. Topete) profesa en toda su integridad el credo político de nuestro partido?»

«Tres días de silencio por nuestro apreciable colega nos hicieron comprender que no se había fijado en la importancia del suelto que El Tiempo dirigía al ilustrado marino, y que, como nosotros, siguiendo los impulsos de nuestros deseos, hubiéramos puesto el digno correctivo á aquellas apreciaciones, creíamos que esta honra correspondía de derecho á El Gobierno. Por eso llamábamos su atención de la única manera que podíamos hacerle, si bien pensábamos que la satisfacción de la defensa debía pertenecer por completo á aquel colega. Si hubiéramos observado que El Gobierno se había fijado en el citado suelto, y que le condenaba al desprecio, acaso nosotros, en vez de llamar su atención, hubiéramos tratado de defender la respetable persona del general Topete de los insultos y apasionados cargos que le dirigía el diario moderado.»

«Nuestro carácter, nuestra educación, no nos permiten siquiera sospechar en un periódico la aviesa intención que el apreciable colega ha creído entrever en la reproducción de aquel suelto. Y si grande es la simpatía, si grande es el cariño, si grande es la admiración de El Gobierno hacia el señor Topete, no es menos la de la Iberia, que, considerando siempre al ilustrado marino como una gloria del país y como uno de los que más contribuyeron al alzamiento original de nuestras libertades.»

«Sentimos mucho que una susceptibilidad exagerada nos obligue á hacer esta colega, tan manifestación; mas por no herir al colega, teníamos en lo sucesivo que abstenernos de dirigirla palabra de ningún género por no ser ni

penetrado también de que la mútua amistad interesa igualmente á ambos pueblos, ha deseado hasta hoy y procurará en lo porvenir que dificultades transitorias no lleguen á alterar la antigua amistad de dos pueblos vecinos.»

«A conseguirlo pueden contribuir, sin duda, las levantadas aspiraciones que acabais de expresar, y para cuya realización debéis contar desde ahora con mi benevolo concurso.»

«Acto continuo el señor presidente, con las mismas formalidades que quedan detalladas recibió al muy honorable Austen Henry Layard, el cual, anunciado también previamente por el Excmo. señor introductor de embajadores, puso en manos del señor presidente las cartas credenciales que le acreditaban como enviado extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. británica cerca del Poder ejecutivo de España.»

«Con este motivo pronunció el siguiente discurso: «Señor presidente del Poder ejecutivo: He sido dignado la reina, mi graciosa soberana, nombrarme su enviado extraordinario y ministro plenipotenciario en la nación española, tengo la honra de entregar á V. E. como presidente del Poder ejecutivo de la misma, la carta que S. M. le dirige, acreditándome en la expresada calidad.»

«Al entrar en relaciones oficiales con el Poder ejecutivo que V. E. preside, S. M. desea dar una prueba de su profunda simpatía y de la de su pueblo por la nación española en la crisis que ahora está atravesando, y de la ardiente esperanza que abraza de que la está reservado un porvenir de paz, de dicha y de prosperidad que ha de obtener por medio de la completa independencia de acción y de la libre expresión de la voluntad popular, que son sus rasgos característicos y proverbiales.»

«He tenido ya la fortuna de estar acreditado cerca de V. E. cuando era jefe de la nación española; y desde entonces he recibido tantas pruebas de bondad y de consideración de V. E., que me atrevo á contar con su confianza y auxilio en los esfuerzos que yo haré para mantener las íntimas relaciones y la sincera amistad que desde hace mucho tiempo existen tan felizmente entre España y la Gran Bretaña.»

«El señor presidente tuvo á bien contestar: «Señor ministro: La nación española, hoy como siempre sincera en la buena amistad que de hace largos años enlaza á nuestra patria con la vuestra, acepta gustosa y estíma singularmente las pruebas de simpatía que al restablecer las relaciones oficiales ofrece al pueblo español la augusta soberanía del Reino Unido. Encarecen el valor de esta demostración y aumentan la gratitud que por ella debe el Poder ejecutivo á S. M. la reina Victoria las dificultades todavía graves, pero ya no insuperables ni aterradoras, que embarazan la marcha de mi Gobierno y prolongan una guerra injustificable.»

«Como S. M. espero que España sabrá recobrar la paz anhelada y alcanzar en lo porvenir la felicidad que merece, apelado para tan supremos objetos á los medios que más se armonizan con la noble independencia del pueblo español, con la alteza de sus propósitos y con su derecho á consolidar sus propios destinos y á procurar libremente la amistad y leal consideración de todas las potencias.»

«Recibo, pues, con íntima satisfacción estas credenciales, y habiendo apreciado en reiteradas ocasiones, las muchas cualidades que os distinguen, prometo facilitar por mi parte la alta misión de que estáis encargado, procurando, como lo hará el Gobierno de España, mantener y estrechar las cordiales relaciones que á la Gran Bretaña nos unen.»

«Al comunicarlo á S. M. la reina del Reino Unido servírselos adamas transmitirle mis sinceros votos por la felicidad de su augusta dinastía, así como por la constante prosperidad de la poderosa nación cuyos destinos dirige.»

«Terminada la recepción oficial, los representantes de Francia y de la Gran Bretaña se retiraron, acompañados del excelentísimo señor introductor de embajadores, en la misma forma, y con iguales honores que al dirigirse á la presidencia.»

Nuestro apreciable colega El Iberia, de quien nunca hemos podido creer que deliberadamente tratase de molestar al general Topete, cuyo proceder es bien conocido por todo el mundo, y especialmente por los ministros, publica ayer el siguiente suelto:

«No sabemos por qué nuestro apreciable colega El Gobierno recibe con recelos y desconfianza cuantas palabras aparecen en El Iberia. La frase más inocente, el concepto más sencillo, excita la nerviosa (susceptibilidad de aquel apreciable diario.»

«Reproducimos en nuestro número de ayer, no sin protestar contra ella, una apreciación apasionada, que acerca de la respetable personalidad de Sr. Topete se permitía hacer El Tiempo; pero el apreciable colega de la calle de Hortaleza, no obstante reservar su contestación á aquellas apreciaciones, nos dirige un violento artículo.»

«No vamos á entrar en polémica con nuestro ilustrado compañero. Si en aquel suelto ha creído ver un ataque indirecto é intencionado contra la personalidad del Sr. Topete, se equivoca grandemente. El Iberia no puede dirigir ataque alguno contra la personalidad del ilustrado marino que enarbora en Océano la bandera de España con honor; contra aquel á quien considera como amigo leal, como afiliado á su partido; pues que si aquel hombre público puede disentir en una cuestión puramente de conducta, ¿cuánto á principios sabe El Gobierno (que el Sr. Topete) profesa en toda su integridad el credo político de nuestro partido?»

«Tres días de silencio por nuestro apreciable colega nos hicieron comprender que no se había fijado en la importancia del suelto que El Tiempo dirigía al ilustrado marino, y que, como nosotros, siguiendo los impulsos de nuestros deseos, hubiéramos puesto el digno correctivo á aquellas apreciaciones, creíamos que esta honra correspondía de derecho á El Gobierno. Por eso llamábamos su atención de la única manera que podíamos hacerle, si bien pensábamos que la satisfacción de la defensa debía pertenecer por completo á aquel colega. Si hubiéramos observado que El Gobierno se había fijado en el citado suelto, y que le condenaba al desprecio, acaso nosotros, en vez de llamar su atención, hubiéramos tratado de defender la respetable persona del general Topete de los insultos y apasionados cargos que le dirigía el diario moderado.»

«Nuestro carácter, nuestra educación, no nos permiten siquiera sospechar en un periódico la aviesa intención que el apreciable colega ha creído entrever en la reproducción de aquel suelto. Y si grande es la simpatía, si grande es el cariño, si grande es la admiración de El Gobierno hacia el señor Topete, no es menos la de la Iberia, que, considerando siempre al ilustrado marino como una gloria del país y como uno de los que más contribuyeron al alzamiento original de nuestras libertades.»

«Sentimos mucho que una susceptibilidad exagerada nos obligue á hacer esta colega, tan manifestación; mas por no herir al colega, teníamos en lo sucesivo que abstenernos de dirigirla palabra de ningún género por no ser ni

causa de sus disgustos ni objeto de sus ataques...

El general Pavía llegó ayer por la mañana a Madrid...

Por la noche, según informes de un colega noticioso...

Leamos en El Imparcial: El Sr. Sagasta celebró anoche, durante las horas de recepción...

Asegúrase que de un momento a otro se van a emprender nuevamente las operaciones de guerra en el Norte...

Llamamos la atención del Gobierno respecto a las siguientes líneas que copiamos de El Imparcial:

Profunda pena nos ha causado ayer la presencia en nuestra redacción de doña Javiera Hueso...

Queremos atribuir esto a ignorancia del señor ministro de la Guerra...

El Tiempo de anoche, para compensar sin duda a D. Francisco de Asís de Borbon...

Para que la felicitación hubiera sido de carácter más genuinamente español...

El Tiempo, a consecuencia de la ligera polémica que El Gobierno ha tenido con La Iberia...

Hemos tratado de averiguar lo que haya en esto de verdad...

Un colega republicano cree que en la política europea se va vislumbrando la alianza de Rusia y Francia...

En la mañana de ayer fueron conducidos a la última morada los restos del antiguo y distinguido periodista...

Según refiere Las Provincias de Valencia, el general Pavía recibió en Cabanes...

Añade el espeso colega que el Gobierno contestó que lamentaba haberse visto en el caso de decretar un relevo...

La situación en que, por disposición del general Pavía...

El general en jefe del ejército del Centro tenía dispuesto que la brigada Morales y divisió Arnal persiguiesen a la facción Cucala...

Dice un periódico de Valencia que al llegar a aquella ciudad el general Pavía...

Dice el Diario de San Sebastián que ha sido fusilado por los carlistas en Zapateri un voluntario de la libertad...

El Mercantil Valenciano ha sido mullado en 250 pesetas por una carta fechada en Madrid el 29 de Setiembre...

Ayer asistieron a la presidencia, con objeto de cumplimentar al señor duque de la Torre, muchos generales y hombres políticos...

Entre las señoras que asistieron, recordamos a la del Sr. Alonso Colmenares...

Además estuvo todo el cuerpo diplomático con el personal de las respectivas legaciones...

Los señores duques de la Torre obsequiaron sus amigos con dulces, helados y refrescos...

Ha sido destinado a la estación naval de Fernando Pío el contador de fragata...

Se ha concedido la graduación reglamentaria de teniente de navío al alférez de navío D. José Bournoti...

Se ha dispuesto pase a primera situación el cañonero Pelicano, cuyo buque debe ir a montar muy pronto su máquina a Sevilla...

El viernes salió de Santona, con destino al arsenal de la Carraca, a fin de sufrir algunas reparaciones...

Se ha resuelto que en el supuesto de que las obras proyectadas por los Sres. Pries y Compañía...

A las tres y media de la tarde del viernes fondeó en el puerto de Vigo la fragata de guerra inglesa Inmortalié...

Tenemos noticias del siguiente movimiento de buques mercantes españoles en los puertos de América...

El bergantín Nuestra Señora del Carmen, capitán Dalman, salió de Pascagouta para la Habana el día 30...

El día 30 se hizo cargo de la tenencia-vicaria castrense del departamento del Ferrol para que fue nombrado el presbítero D. Valentín Martínez y Reinaldos...

Barcelona.—Han entrado un vapor español con pasajeros procedente de Tarragona...

Castellón.—Han entrado los laudes Santa Ignacia, Casilda, San José y Joven Pepe...

Málaga.—Han entrado un vapor español de guerra, procedente de Almería...

Vigo.—Han entrado los vapores españoles Bayo y Eborra, procedentes de Cádiz y la Coruña...

Málaga.—Han entrado los vapores españoles Algorta y Portugalete...

El ministro Sr. Talland contestó que en au-

sencia del ministro de Negocios extranjeros, duque de Decazes...

El ministro de Instrucción pública observó que el Gobierno tenía el deber de guardar silencio cuando hay negociaciones diplomáticas pendientes...

Terminó este incidente, y los individuos de la extrema izquierda interpusieron al Gobierno sobre su política general...

Esta noticia es completamente falsa. Hasta ahora no se ha tratado de convenir alguno entre ambas potencias...

El rumor de que el señor de Corcelles, embajador de Francia en el Vaticano...

En dicha carta ruega a Pietri que vaya a Córcega para apoyar la candidatura del príncipe Carlos contra la del príncipe Napoleón...

ALEMANIA.—El emperador Guillermo ha dirigido una carta al rey de Italia...

El conde Herbert Bismark, hijo del canciller de Alemania...

Confirmase la excursión del emperador Guillermo de Alemania a Baden Baden...

PRUSIA.—La venta por el Gobierno prusiano a Persia de 60 000 chasapots...

INGLATERRA.—Dicen de Gibraltar que en la mañana del miércoles llegó a aquel puerto con el paquete inglés Australia...

MARBUROS.—Las últimas noticias son que las tropas del sultan han derrotado a un sheriff insurrecto...

ESTADOS-UNIDOS.—Los periódicos de Nueva York que hemos recibido...

El primer curso de los acontecimientos, y a pesar de la rapidez con que han pasado...

El tercer documento que es una alocución del alcalde corregidor a los ciudadanos de Nueva Orleans...

Washington, 13 Setiembre.—El gabinete tuvo un consejo especial esta mañana...

Las personas secuestradas en Alabama por el cabecilla mosen Pancho...

Ha sido objeto de una tentativa de asesinato en Valencia el brigadier D. Eruos Valdes...

Satisfecha la multa que le fué impuesta a El Mercantil Valenciano ha reanudado su publicación...

Mañana se pondrá en escena en el teatro del Circo la comedia nueva en tres actos...

para manifestar a V. que sus actos, hasta donde son aquí conocidos oficialmente...

El gobierno del Estado existente al tiempo en que dieron principio los movimientos insurreccionales...

Siendo esta insurrección en contra del Gobierno del Estado de Luisiana...

NUEVA ORLEANS, 18 Setiembre.—Los señores M. Enery y Penn han dado un manifiesto al pueblo...

La compañía del ferrocarril mejicano ha publicado el siguiente aviso:

El 23 de Agosto corriente deba volver a establecerse el itinerario que empezó el 1.º de Mayo pasado...

PARIS 3 (retrasado).—El gran duque de Rusia Constantino ha llegado ayer a esta capital...

El Sr. Krudriowsky, representante oficioso de Rusia en Madrid...

Median negociaciones entre Inglaterra y Rusia para zanjar la cuestión del Schleswig.

Noticias de Berlín aseguran que allí no se tiene conocimiento del nombramiento de almirante del comandante Werner...

PERNAMBUCO 3.—La insurrección de la República Argentina se confirma por varios conductos.

La escuadra sigue apoyando el movimiento insurreccional contra el presidente Acosta.

El ex-presidente Mitre marcha sobre la capital al frente de los insurrectos.

El Parlamento se ha declarado en sesión permanente.

La milicia nacional de Buenos Aires ha sido movilizada.

Los periódicos han sido suspendidos.

Se ha proclamado el estado de sitio en las provincias de Buenos Aires, Santa Fé, Entre Ríos, Arretar y Corrientes.

Se confirma la noticia de que el Papa escribió una carta al mariscal MacMahon...

Se confirma la noticia de que el Gobierno dinamarqués ha dirigido al Gabinete de Berlín una nota reclamando contra la expulsión de varios subditos dinamarqueses...

Según verán nuestros lectores en la sección de telegramas el representante oficioso de Rusia en Madrid ha llegado a París...

conocido que, estoque en mano, asestó dos golpes al Sr. Valdes...

La Agencia Fabra nos comunicó ayer el siguiente telegrama:

DUBLIN 3 (por el cable).—El vapor español Juan, procedente de Santander...

No sabemos si este vapor a que se refiere el anterior despacho...

El correo extranjero no ha llegado a Santander por el mal estado de la mar...

La facción Lozano ha pasado el Segura, ignorándose el sitio a que se dirige.

Los jefes y cabecillas que se hallaban en Tours, procedentes de Bayona...

Esta noche sale para Pozaldez, pueblo de su naturaleza, el general Gonzalez Iscar.

Hay hoy satisfecho la Tesorería central tres millones y medio...

El Consejo de ministros se ha reunido a las cinco en la secretaría de Gobernación...

El secretario general del ministerio de la Guerra se encuentra ligeramente indispuerto.

Segun noticias oficiales, la facción Cucala pernoctó ayer en Villar...

El viernes llegaron a Madrid por la línea del Norte 28 soldados heridos...

El coche-correo que salió el día 2 de Almería ha sido robado en término de aquella provincia...

Una partida de intransigentes, capitaneada por un tal Caballero...

Se publicará en breve el decreto sobre régimen interior del ministerio de Gracia y Justicia.

BOLSA. En la cotización oficial de hoy han quedado los valores a los precios siguientes:

RENTA PERPETUA AL 3 POR 100, 44,70; idem a fin del corriente...

TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las 8 1/2.—Función 7.ª de abono...

TEATRO ROMANA.—A las 8.—Una idea feliz.—A las 9.—La cebra tira al monte...

MISCELANEA. Mañana se pondrá en escena en el teatro del Circo la comedia nueva en tres actos...

NOTICIAS DE MARINA.

TELEGRAMAS.

SEGUNDA EDICION.

La temperatura máxima del aire a la sombra fue ayer de 26.9 y la mínima de 15.6.

Según los partes recibidos en la dirección general de Correos y Telégrafos, ayer no llovió en provincia alguna.

El número de perros apreados en esta capital por no llevar bozal asciende hasta ayer a 232.

El juzgado de Buenavista se sigue causa contra un individuo que, habiéndose casado canónicamente a fines de 1870, lo ha verificado después civilmente con otra mujer.

Se ha publicado el número 9.º correspondiente al tomo X, del periódico Los Niños, acreditada revista dedicada a la instrucción y recreo de la infancia.

En el libro, versificado con facilidad, hay algunos chistes de buena ley entre otros no tan rigurosamente escogidos, siendo de lamentar que el autor del arreglo no haya estado en el teatro de San Fernando como en otros puestas en escena la temporada anterior y como en varias obras originales en que se ha conquistado justos aplausos.

El pasar por la calle del Arenal, a las dos de la tarde de anteayer, el señor ministro de Estado, su carruaje tuvo un fuerte choque con la berlina de plaza núm. 278, resultando rotura una rueda de cada carruaje, sin que, por fortuna, sufriesen lesión alguna las personas que iban dentro.

De la media naranja de la iglesia de San Andrés se desprendió anteayer un florón de piedra de más de doce arrobas de peso, sin que afortunadamente causase ninguna desgracia.

El Acetate de bellotas con savia de coco, lo cura en pocas horas con solo friccionarse, mejor y más barato que todos los remedios conocidos hasta el día.

Esta empresa despachará cada 40 días uno de estos vapores de los puertos de Cádiz y Barcelona, todos ellos son nuevos y construidos expresamente para esta carrera, con cámaras espléndidas, muy ventiladas, y camarote independiente para señoras y familias.

SECCION DE ANUNCIOS.

OBRA INTERESANTE. EL GUIA PRACTICO EN LA ENSEÑANZA GRAMATICA DE LA ACADEMIA por el maestro normal DON JOSE RUIZ MEDIAVILLA Y PINOL.

El Acetate de bellotas con savia de coco, lo cura en pocas horas con solo friccionarse, mejor y más barato que todos los remedios conocidos hasta el día.

LOS DOS MUNDOS, FABRICA DE CHOCOLATES. De 4, 5, 6, 7, 8, 10 hasta 20 rs. libra.

MANUAL DEL PINTOR DE HISTORIA. Obra indispensable para los alumnos que se dedican al estudio de las Bellas Artes y dibujo.

PARA MANILA. Línea de vapores españoles de Olano Larinaga y compañía.

IRURAC-BAT. Saldra el 15 de Octubre de Cádiz y el 20 de Barcelona.

LA VERDAD. EXTRACTO DE CARNE LIEBIG DE LA AUSTRALIA.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA. LINEA TRASATLANTICA PARA PUERTO-RICO Y LA HABANA.

COLECCION DE DOCUMENTOS INEDITOS RELATIVOS AL descubrimiento, conquista y organizacion de las antiguas colonias españolas en América y Oceanía.

EXTRACTO DE CARNE LIEBIG DE LA AUSTRALIA. Fabricado por Mr. Roberto Tooth y premiado en la Exposición Universal de París de 1875.

SOCIEDAD GIO. BATT. LAVARELLO Y COMPANIA. Salidas de Cádiz, 30 de cada mes. Salida de Santander, el 15 de idem.

EL CODIGO PENAL DE 1870. concordada y comentada por D. ALEJANDRO GONZALEZ Y GOMEZ DE LA SERNA.

DICCIONARIO Geográfico, Histórico, Estadístico, Arqueológico, Artístico, Industrial, Político, Bibliográfico y Biográfico de España y sus posesiones de Ultramar.

SERVICIO POSTAL ENTRE ITALIA Y LA AMERICA DEL SUR. GRANDES Y MAGNIFICOS VAPORES DE CUATRO PALOS-VIAJES RAPIDOS EN 18 DIAS.

LA REVISTA DE ESPAÑA. Esta interesante publicación, que cuenta cinco años de existencia, y en la que colaboran los principales escritores españoles.

EL CORREO DE TEATROS. SEMANARIO ARTISTICO CON AGENCIA TEATRAL. Director propietario, D. EDUARDO DE CANALS.

EUROPA. Precios del pasaje comprendido billete de ferrocarril de vapor hasta Cádiz. Montevideo, Valparaiso, Arica, Ilay o Callao con trasbordo en Montevideo.

LA HONRADEZ, VINOS NATURALES Y SECOS DE JEREZ, DE I. SAENZ. Estos legítimos vinos, que han sido premiados con medalla de plata en la Exposición Nacional de 1876 por su gran superioridad.

AMA DE CRIA. Acaba de llegar una de su tierza. En la calle de Claudio Coello, número 7, cuarto 3.º de la derecha, darán razón.

LA HONRADEZ, VINOS NATURALES Y SECOS DE JEREZ, DE I. SAENZ. Estos legítimos vinos, que han sido premiados con medalla de plata en la Exposición Nacional de 1876 por su gran superioridad.

AMA DE CRIA. Acaba de llegar una de su tierza. En la calle de Claudio Coello, número 7, cuarto 3.º de la derecha, darán razón.

EL CORREO DE TEATROS. SEMANARIO ARTISTICO CON AGENCIA TEATRAL. Director propietario, D. EDUARDO DE CANALS.